



SEGUNDA VUELTA DE GOBERNADORES

Valparaíso y Biobío: LAS OTRAS GRANDES BATALLAS del 24 de noviembre

Solo 14 días quedan para el balotaje a la Gobernación Regional en ambos lugares, y en los dos casos chocarán dos visiones irreconciliables. En la V Región competirán Rodrigo Mundaca, actual gore de izquierda, y María José Hoffmann, histórica dirigente de la UDI. En el sur, en tanto, medirán sus fuerzas el ex-UDI Sergio Giacaman y el exsocialista Alejandro Navarro. | **BALTAZAR SILVA y AMANDA UGARTE**

MUNDACA VERSUS HOFFMANN

La V Región decide entre la continuidad y el cambio

Lunes 4 de noviembre, ciudad de Valparaíso. Los clientes habituales del restorán Portofino miran atentos como distintos dirigentes políticos irrumpen en el salón y se sientan en una misma mesa. La candidata por la UDI a la Gobernación Regional, María José Hoffmann, lleva la batuta. Le acompañan todos los diputados y senadores por la zona, tanto de Chile Vamos como del Partido Republicano. Y es ahí donde cae la primera sorpresa. ¿Qué es de Manuel Millones, el ex candidato a gore, también por Valparaíso, en representación del Partido Social Cristiano (PSC)? ¿Qué es de Amarillos o de Demócratas? ¿Acaso le son suficientes los votos de la derecha a Hoffmann?

Las dudas se disipan poco después. No hubo invitaciones, en parte, porque hasta ese momento, en el llamado "centro político" fluía un ambiente de reflexión interna. Proceso que acabó en el PSC al mediodía del jueves, cuando Sara Concha, su presidenta, confirmó el apoyo a la carta de la UDI. "Nosotros no nos perdemos. Somos un partido de centroderecha, por lo que siempre esperamos que le vaya bien al sector, porque eso significa que a Chile también le irá bien", aseguró, afirmando también su respaldo a la candidatura de Francisco Orrego en la capital.

Rodrigo Mundaca corre con ventaja al haber conseguido el 33,94% de las preferencias, lo que equivale a un total de 389.284 votos. De sumar los otros votos de izquierda (el ecologista Octavio González y el verde Felipe Ríos) alcanzaría el 51,12%.

No obstante, los 248.194 sufragios de la exdiputada UDI (21,64%) tienen el potencial de aumentar con los últimos respaldos conseguidos. Sumándole el apoyo de Millones (PSC) y Francisco Venezian (Republicano) totalizaría 48,88%.

Mientras transcurría el anuncio socialcristiano, los diputados de Renovación Nacional Camila Flores y Andrés Celis ingresaron una denuncia a Contraloría por una eventual intervención electoral del Gobierno de Gabriel Boric en favor de Mundaca. Y es que pocos días antes, el ministro de Vivienda, Carlos Montes, hizo entrega de subsidios habitacionales en Límache y Papudo, acto que fue visto por una parte de la oposición como "proselitismo".

EL FACTOR MILLONES

De todos los elementos en juego, quizás el más importante, al menos para la candidatura de Hoffmann, es el del ex-UDI Manuel Millones. Con 127 mil votos, equivalentes al 11% del total de sufragios emitidos en primera vuelta, el candidato por el PSC tiene todo para mover la aguja.

Pocas horas antes del anuncio de Concha, en conversación con Reportajes, Millones marcó la importancia de que los liderazgos del sector se involucren más en la contienda, haciendo mención, en específico, a la alcaldesa de Providencia e inminente candidata presidencial, Evelyn Matthei. Sobre los vaivenes en la negociación, recuerda al difunto expresidente Sebastián Piñera. "Se le echa de menos. Él se habría involucrado directamente en las plantillas y en los pactos. Habría actuado con pragmatismo. Hoy tienes una fragmentación que nos puede pasar la cuenta".

Millones, consciente de que los votos no son "traspasables", apunta a que desde ahora en adelante la campaña de Chile Vamos centre sus esfuerzos en convocar a sectores más allá de su radar ideológico. Aludiendo a una encuesta que recibió, advierte que "un 30% de mis votantes son de centroizquierda". Un segmento, dice, que perfectamente puede abstenerse o anular en el balotaje o sumarse a Mundaca, más allá de las diferencias públicas que han manifestado.

Para varios, es el sorpresivo crecimiento de la exdiputada lo que puede cambiar las piezas del tablero y posicionar a la derecha en la gobernación. "La Pepa hizo una campaña subterránea, que no veíamos venir. La UDI tiene una mala reputación, no es fuerte acá, tiene solo un alcalde en Los Andes", añade Millones, quien además fue consejero regional en la zona durante 20 años.



María José Hoffmann (UDI).



Otro que se ha pronunciado es el senador Francisco Chahuán (RN). Al anuncio del PSC, espera que se sumen Demócratas y Amarillos, con quienes señala haber tenido conversaciones en los últimos días. Sobre lo que está en juego, agrega: "La Región de Valparaíso perdió el norte. Hay promesas incumplidas desde el punto de vista del desarrollo portuario, del acceso al agua y de proyectos emblemáticos como el tren rápido hacia y desde Santiago".

MUNDACA Y LA DESCENTRALIZACIÓN

Mientras la derecha con presencia en la V Región se reúne en el restorán, el candidato unitario por el oficialismo, Rodrigo Mundaca, recibía a los suyos. Entre los presentes, estaban los senadores Isabel Allende (PS), Juan Ignacio Latorre (FA) y Ricardo Lagos Weber (PPD), y los diputados María Francisca Bello, Jorge Brito y Diego Ibáñez, del Frente Amplio. En la cita, valoraron en el gobernador su apertura a los acuerdos y su capacidad de gestión.

Así como Hoffmann deberá transitar hacia otras fuerzas políticas si quiere quedarse con el cargo, lo mismo deberá hacer Mundaca. En este caso, a los 110 mil votos que obtuvo el liberal Felipe Ríos y a los casi 80 mil que logró el independiente Octavio González. Con ambos, sostiene algunos de los consultados, comparte una mayor afinidad programática que su contendora.

A los aires de cambio que la oposición reivindica, Mundaca responde con hechos concretos. "Hemos generado más de doce mil empleos, puesto más de 12 mil luminarias, instalado más de 3.300 cámaras de televidencia y presidido el comité de búsqueda del Hospital Carlos Van Buren, entregando cartones clínicos y mamógrafos móviles". Sobre su eje de campaña, el activista por el agua y el medio ambiente es enfático en que la descentralización es crucial de cara a lo que viene. "Hace que la gente padezca menos rabia y le cambia la vida a las personas cuando se mueve el eje piramidal desde Santiago hacia las regiones. Lo hemos experimentado en los territorios".

Personeros cercanos a su candidatura le reconocen, además, su transversalidad política, cuestión que lo distinguirá de su adversaria. "La trayectoria de María José Hoffmann está más bien ligada a un sector bien enquistado en la derecha y no ha logrado salir de eso", dijo el diputado independiente y cercano al PS, Tomás de Remenetería. En relación a Mundaca, agrega: "Ha desarrollado buenas relaciones y ha logrado ampliar su base de apoyo mucho más allá del FA". ■